

LEY DE MEMORIA HISTÓRICA →



Acto de entrega de la 'Declaración de Reparación y Reconocimiento Personal', celebrado en el Parlamento de Navarra, ayer.

El Parlamento reconoce a 30 descendientes de víctimas de la Guerra Civil y la Dictadura

Todo ellos, de la Asociación de Familiares de Fusilados y Desaparecidos de Navarra, reciben el certificado de reparación moral

✎ Nicolás Pérez
 📷 Javier Bergasa

PAMPLONA – El Parlamento acogió ayer el acto de entrega de la *Declaración de Reparación y Reconocimiento Personal* a 30 descendientes de ciudadanos que padecieron violencia o persecución durante la Guerra Civil y la dictadura franquista. Todos ellos pertenecen a la Asociación de Familiares de Fusilados y Desaparecidos de Navarra (AFFNA). Esta ha sido la segunda ceremonia en la que se otorgan estos documentos, la primera se celebró el 15 de diciembre de 2011 y se reconoció a 69 personas, y estuvo presidida por el presidente del Parlamento, Alberto Catalán, el Defensor del Pueblo, Francisco Javier Enériz, y la presidenta de AFFNA, Olga Alcega,

Durante el acto, Alcega, destacó que “tras años de silencio oficial poco a poco las puertas de las insti-

tuciones navarras se han ido abriendo para los familiares de las personas asesinadas en el 36” y así, añadió, “poco a poco hemos ido complementando el puzzle de la memoria democrática” de Navarra. Según Alcega, “sin duda hay muchas cosas por las que debemos seguir trabajando, sobre todo en necesitamos trabajar a fondo en la búsqueda de las personas desaparecidas”. En cuanto a las declaraciones de reparación moral entregadas, la presidenta de AFFNA afirmó que “a estos familiares les arrebataron la vida de un ser querido sólo por pensar diferente”. “A esa tragedia tuvieron que sumar la desaparición, la humillación, e incluso el robo de las tierras. 40 años de humillaciones y muchos años de olvido imperdonable”.

LOS CERTIFICADOS La parte central del acto estuvo protagonizada por la entrega de los diplomas por parte de Enériz y Catalán a los 30 fami-

liares. Uno a uno, con la emoción que supone, y con una insignia de la bandera republicana, recogieron la *Declaración de Reparación y Reconocimiento Personal*. La entrega de estos certificados de reparación moral responde a lo dispuesto en el párrafo 1 del artículo 4 de la Ley 52/2007, de 26 de diciembre, “por la que se reconocen y amplían derechos y se establecen medidas a favor de quienes padecieron persecución o violencia durante la

guerra civil y la dictadura”. Asimismo, en la Ley de Memoria histórica “se reconoce el derecho a obtener una Declaración de reparación y reconocimiento personal a quienes durante la Guerra Civil y la Dictadura padecieron los efectos de las resoluciones a que se refieren los artículos anteriores”.

Por su parte, Alberto Catalán declaró: “Hoy cuantos estamos en las instituciones trabajamos, cada uno desde nuestras ideas diferen-

tes, para que esta sociedad siga avanzando, siga progresando en libertad, con respeto hacia los demás, garantizando los derechos humanos y combatiendo las presiones, coacciones y amenazas de los que no creen en el Estado de Derecho y en el sistema democrático”. Una tarea en la que queda mucho por hacer, ya que la mayoría de los familiares no saben donde están los huesos de sus ascendientes ejecutados. En este sentido, el Defensor del Pueblo afirmó que “enterrar a los muertos no es solo un acto de compasión, sino de justicia y de ley”.

En la entrega estuvieron presentes, asimismo, el alcalde de la capital navarra, Enrique Maya y parlamentarios, entre otros, Javier Caballero (UPN), Juan José Lizarbe (PSN), Koldo Amezketta (Bildu), Patxi Zabaleta (Aralar-NaBai), José Miguel Nuin (Izquierda-Ezkerra), y Patxi Leuzá (Geroa Bai). ●



“Tras años de silencio oficial, las puertas de las instituciones navarras se han ido abriendo”

OLGA ALCEGA
 Presidenta de AFFNA

LEY DE MEMORIA HISTÓRICA

“Cuando fusilaron a mi padre, yo estaba en el vientre de mi madre”

Arcadio Ibáñez Sesma pertenecía al Partido Republicano Radical Socialista y lo mataron en marzo de 1937



Arcadio Ibáñez San Juan.

PAMPLONA – Arcadio Ibáñez San Juan estaba en el vientre de su madre en cuando esta acudía a la cárcel de Torrero (Zaragoza) para llevarle comida y ropa a su marido. El segunda día que acudió, le dijeron que no se molestara en volver porque su marido ni se volve-

ría a vestir, ni volvería a comer. Arcadio Ibáñez Sesma, padre de Arcadio Ibáñez San Juan, fue fusilado el 30 de marzo de 1937. Su hijo cuenta que “lo mataron porque era socialista”. Pertenecía al Partido Republicano Radical Socialista y tuvo que irse a Zaragoza después de no conseguir ningún voto en su tierra, y a donde nunca volvió. “Lo detuvieron, le llevaron a la cárcel y en un par de días ya le habían matado. Lo único que hizo mal mi padre fue presentarse a las elecciones, tener ímpetu y preocuparse por los demás”, afirma Ibáñez.

Arcadio reconoce que “van recibiendo alguna pequeña cosa”, pero, por otra parte, considera que “esto es un paripé, los cuerpos están sin recoger, están por las cunetas”. En un día como el de ayer, su padre vuelve a la memoria, vuelve una lucha por encontrarle que Arcadio lleva fraguando desde 1978. Además de a su padre, busca a cuatro tíos suyos, también fusilados. –N.P.

“Ya era hora de que se dieran cuenta de lo que hicieron, de lo que pasó”

A Felipe Elizalde de Arano lo fusilaron en agosto de 1936 era soltero y lo ejecutaron “por ser rojo”, según su sobrina



María Jesús Elizalde Beruete.

PAMPLONA – “A mi tío Felipe no lo pude conocer casi nada, lo mataron en agosto de 1936”. La sobrina de Felipe Elizalde de Arano, María Jesús Elizalde Beruete, cuenta que su tío era un soltero de 42 años que “en su vida no

hizo más que trabajar” y que lo fusilaron “por ser rojo”. “Le cogieron, se lo llevaron y lo mataron en la carretera”, relata Elizalde.

María Jesús cuenta que su familia no supo nada, ni que se lo habían llevado. Solo se enteraron de que había sido fusilado. “No hemos hecho más que llorar, llorar y llorar”. Tal y como cuenta María Jesús, este certificado “supone mucho” para ella, además de conocimiento y verdad: “Ya era hora de que se dieran cuenta de lo que hicieron, de lo que pasó, y de que todos ellos tenían familia”.

Ahora, por lo que lucha esta vecina de Miranda de Arga, como tantos otros, es por saber dónde están los restos de su tío. En principio les dijeron que lo habían enterrado en el pueblo navarro de Morentin, pero después les confirmaron que podía estar en el Valle de los Caídos. –N.P.



Civican fue el espacio elegido para presentar la nueva campaña en favor del euskaltegi. Foto: Oskar Montero

IKA reimpulsa su campaña para lograr aportaciones populares

Nueva edición de ‘Milaka Argi Nafarroan’ con la que se consiguieron 30.000 euros el año pasado

PAMPLONA – IKA, dedicada a la euskaldunización de adultos, ha anunciado el reimpulso de su campaña para recaudar fondos ante la falta de ayudas públicas por parte del Gobierno de Navarra, del que dicen que no han recibido “ni un solo

euro de subvención” desde octubre de 2012. Tras precisar que en 2013 había una partida en los presupuestos de Navarra para subvencionar euskaltegis pero “no se ha ejecutado”, IKA sostiene en un comunicado que 2014 “lleva la misma senda” y así su actividad se hace más difícil. Por eso ha puesto en marcha la campaña *Milaka Argi Nafarroan* con la que pretende recaudar un dinero que les ayude a paliar los problemas generados por la falta de ayudas públicas. Las aportaciones se pue-

den hacer a través de la web www.milaka-argi.com, en una cuenta abierta en Caja Rural o en los propios euskaltegis. Se trata de una sugerente iniciativa mediante la cual cuando alguien aporta una donación se ilumina un luz en el lugar de su localidad en el mapa de Navarra. IKA destaca “el gran número de municipios y concejos se sumaron el año pasado, en especial en la zona mixta”, y la cantidad de dinero aportada por “nuestros colaboradores”: alrededor de 30.000 euros. –D.N.



Arranca el III Salón de Salud, Belleza y Bienestar

PAMPLONA. La Sala de Exposiciones de Baluarte acoge desde hoy y hasta el domingo 23 de marzo, la tercera edición del Salón de Salud, Belleza y Bienestar de Navarra 2014, el “mayor acontecimiento” relacionado con la promoción de la salud y el bienestar a tra-

vés de la práctica deportiva, la buena alimentación y los cuidados corporales naturales. Los horarios de apertura al público son de 11.00 a 14.00 y de 16.30 a 20.30 horas. La entrada cuesta un euro y es gratis en el caso de menores de 12 años. Foto: Iban Aguinaga